

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3305

Subscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahon sábado 20 de Febrero 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Cinematógrafo Consey

EL MEJOR DE LA ISLA

Inauguración de la temporada

Sábado día 20 a las 9

ESTRENO del acontecimiento de más trascendencia, lo más excelso, lo mejor producido por el Arte Cinematográfico Nacional consistente en la película de 1.500 metros

LA DANZA FACAL

interpretada magistralmente por la bella y genial bailarina española

PASTORA IMPERIO

y por los no menos célebres artistas españoles

Pepe Vieo y Eduardo Giraquier

La Protagonista PASTORA IMPERIO luce en las diferentes escenas 14 trajes a cual más elegante y de mejor gusto.

Este film es novísimo; el día 8 del presente mes, se exhibió por primera vez en el SALON CATALUÑA de Barcelona alcanzando un éxito verdaderamente colosal.

NOTA: A pesar del gran coste de la película los precios de entrada serán los mismos de la temporada anterior.

El domingo 3 sesiones a las 5 y media con sorteo de regalos, 8 y cuarto y 10 y cuarto.

Ayuntamiento de Mahon

Sesión ordinaria del Ayuntamiento celebrada el 17 de Febrero de 1915.

Presidió el señor Alcalde, don Juan de Vida O'ivar, asistiendo los señores Rita, Escudero, Pons Zabala, Serra, O'ives, Bote la, Bosch, Ponsell Sintes, Coll, Panedas, Ponsell Vinent y Pons Castiel.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder las siguientes licencias: A don Clemente O'ives Pons para abrir una puerta en la casa número 39 de la calle de San Lorenzo y levantar su frontis en tres hiladas.

A doña Catalina Ponsell Anglés para colocar dos ventanas en la pared de la calle de San Gabriel perteneciente a la casa número 14 de la calle del Comercio y forrar los portales de la misma y de la casa número 16 de la misma calle.

A don Pedro Antonio Cardona para reedificar el frontis de las casas números 6 y 8 de la calle de la Arrauletta, efectuar obras interiores y colocar una canal para el desagüe de aguas llovedizas.

A don Lorenzo Ametller para trasladar a la casa número 9 de la calle de A'lavor el motor eléctrico de medio M. P. que tiene montado en la casa número 10 de la calle de Cifuentes.

Colocar conforme al modelo que obra en Secretaría, en fuentes públicas, norias y pozos de particulares, la placa esculpida en mármol, indicadora de la calidad de las aguas de que se hace explotación.

Colocar en fuentes públicas, pozos y norias, un cuadro conteniendo el análisis de las aguas suscritas por el Laboratorio.

Aprobar la tablilla que en lugar visible llevarán puesta los industriales en la cuba o depósito de agua que sirven a domicilio, indicadora del número del registro y procedencia y calidad de las aguas, con arreglo al modelo que obra en Secretaría.

Las bicicletas y motocicletas que circulen por las calles y vías públicas de este término llevarán colocadas en la parte posterior de la máquina, en sitio visible, el número del Registro que no podrá ser menor de diez centímetros.

Aprobar la modificación introducida en el Presupuesto de obras de construcción de un nuevo mercado de Pescados en el patio central del Mercado de Carmen con un total de 15.889'48 pesetas.

Aprobar varias cuentas.

Quedar enterado con gusto de la Memoria presentada por el Jefe de la Guardia Municipal conteniendo los servicios prestados por dicho Cuerpo durante el pasado año de 1914 y la corrección impuesta a algunos de sus individuos, haciendo constar en la hoja de servicios del mencionado Jefe los buenos servicios prestados, siendo de lamentar que alguno de los individuos de la Guardia no hayan seguido tan buen ejemplo.

Conceder una gratificación de cincuenta pesetas al Jefe de la Guardia Municipal don Juan Pons Moll por los buenos servicios prestados durante el año 1914.

Dirigirse al señor Presidente del Consejo de Ministros, rogándole influya cerca del Ministro de la Guerra para que se resuelva la petición que le fué elevada por la Cámara Oficial Agrícola de Menorca suplicando que por dicho Ministerio no se ofrezcan obstáculos y se otorgue la autorización necesaria para que el Fomento pueda poner desde luego en construcción el tercer y último trozo de la carretera de Mahón a Fornells.

Aprobar los siguientes resultados obtenidos por consumos durante el pasado mes de Enero:

INGRESOS	
	Pesetas
Productos de la primera	21.788'52
Productos de la segunda	2.038'83
Tarifa	2.038'83
Total	23.827'35

GASTOS	
	Pesetas
Personal	3.309'50
Otros	1.65'85
Total	3.565'35

DISTRIBUCIÓN	
	Pesetas
Cuota para el Tesoro	9.237'11
Líquido Ayuntamiento	11.024'89
Total	20.262'00

Y a Inspección Sanitaria recaudada en fílatos en Enero suma pesetas 1.032'87.

Recibir en definitiva el material afecto al servicio de limpieza, riego y recogida de basuras y aguas sucias, comprado a don Rafael Siges Saura en Diciembre último.

Suspender las obras que se están efectuando en caminos por haber agotado la partida que para este gasto figura en Presupuesto.

Quedar enterado de la comunicación de fecha de 12 del actual del señor Gobernador Civil de la provincia, autorizando la ejecución del expediente de arbitrios extraordinarios para este año.

Quedar enterado de la carta que el señor Director General de Correos y Telégrafos dirigió al señor Squella participándole que el expediente relativo a la oferta de terreno hecha por el Ayuntamiento para Casa de Correos y Telégrafos se tramitará con la mayor actividad.

Modificar las condiciones del fílato de la carretera de San Luí, haciendo al señor Arquitecto para que efectúe las obras que sean necesarias.

Quedar enterado del telegrama que el señor Alcalde dirigió al señor Squella interesando se avisase con el Director General de Aduanas al objeto de que consiga con urgencia permiso para embarque de mercancías a imitación entre las Balears y la Península prohibidas en virtud de disposiciones de la superioridad.

Quedar enterado del estado en que con relación a pagos del arrendamiento, se encuentra el Arrendatario de Teatro Principal.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda, cuentas.

De la Comisión de Fomento a saber:

Instancia de Doña Ana Fábregues Sanz pidiendo permiso para llevar en seis hiladas de sillares el frontis de la casa número 175 de la calle de la Infante, recorrer la puerta y colocar dos ventanas.

Instancia don Juan Gomila Pons pidiendo autorización para colocar un motor eléctrico de H. P. en la casa número 25 A de la calle de Peto y Cauces.

Instancia de don Antonio Camps Caules pidiendo permiso para levantar una casa en terrenos lindantes con el primer kilómetro de la carretera de San Luí.

Y se levantó a sesión.

A LOS FABRICANTES DE MONEDEROS

Los que en Menorca se dedican a la fabricación de monederos de plata, ayudando con su artístico trabajo a la prosperidad de la isla, han visto muy mercedados los pedidos de su mercancía en primer término porque el mayor consumo lo tenían en las grandes capitales de las naciones hoy en guerra. Pero no sólo se enviaban monederos a Bélgica y sobre todo a Alemania para la venta en aquellos países, sino también para ser de allí reexportados a las naciones de América, con las que no tenemos aquí relaciones directas.

Difícil es establecer estas relaciones a cualquier fabricante, porque necesitaría enviar viajeros con cuantiosos gastos, y porque seguramente recibiría pedidos tan grandes, que no los podría servir con los limitados medios que cuenta cada taller entre nosotros.

Estas dificultades pueden vencerse acudiendo al sistema más adecuado para empresas de esta índole, a la cooperación.

Fórmese un sindicato de exportadores de bolisillos y lo que es imposible a un fabricante aislado será bien sucedero para todos unidos, que podrán muy bien enviar una persona entendida en el negocio que visite las repúblicas americanas y que sostenida por todos a todos podría servir.

Este sindicato no sólo ha de trabajar mientras duren las transitorias circunstancias que atraviesa hoy Europa, sino continuar después constituido para siempre si logra establecer la corriente comercial directa, porque todo lo que hoy ganan sobre el trabajo menorquín los mercaderes alemanes vendría a manos de los fabricantes de aquí.

Hasta se podría intentar la creación de depósitos, por cuenta del sindicato, en Buenos Aires y en Nueva York y en ellos centralizar todo el comercio de América.

Ofrecemos a los fabricantes de la isla un consejo, que creemos acertado, les señalamos un camino que se nos antoja el único posible hoy por hoy, y nadie nos negará que si corona el éxito tal empresa, no sólo será la mejor solución para la crisis actual, será además el mejor sistema para poder prescindir mañana de los intermediarios alemanes, como más arriba decíamos.

Con buena voluntad, con conocimientos del negocio y poniendo por encima de todo la más escrupulosa honradez, de suerte que el sindicato favorezca a todos, se puede acometer la empresa, y de la habilidad y la honradez, lo repetimos, con que se acometa, dependerá el éxito.

La Guardia Municipal

Esta ciudad que con justicia blasona de culta y adelantada no ha contado hasta hace muy poco con una sección de vigilancia municipal diurna debidamente organizada. Había uno o dos saches que sin sujeción a un reglamento de ninguna clase no ejercían ni siquiera sección de presencia por ser en realidad imposible que tan escaso personal vigile, al mismo tiempo, todos los barrios del interior del extenso perímetro de Mahón.

Fué por lo tanto una buena mejora la creación de la guardia municipal y resultó un acierto la redacción de un reglamento para fijar los servicios, deberes y derechos que incumben al cuerpo de vigilancia urbana. El gasto que la mejora ocasionó era necesario; resulta menor de lo que parece y es además reproductivo por cuanto los vigilantes municipales al velar por el cumplimiento de las ordenanzas evitan fraudes que se cometerían en perjuicio de los intereses comunales, que beneficiarían además parte de las multas, consecuencia de las denuncias.

Mas no basta concebir y acordar una reforma; esta resulta infructuosa si no se encuentra persona apta que dé vida y realidad a la concepción y al acuerdo. No siempre se tiene la fortuna de encontrar quien sepa traducir en hechos el pensamiento de los organizadores.

En Mahón tuvimos la suerte de que se encontrara al digno jefe de la guardia municipal, don Juan Pons Moll, que supo interpretar concienzudamente el acuerdo del concejo y con especial acierto continúa hoy al frente de la sección de guardias municipales, de cuyo instituto el señor Pons Moll es el alma. Siempre activo, diligente y servicial el jefe de los municipales recorre incansable el interior de la ciudad; de aquí el que se le vea en todas partes; de aquí el que reciba de sus subordinados frecuente noticia de las novedades ocurridas y de aquí el que aparezca pronto, siempre que su presencia es necesaria.

Cuenta el señor Pons Moll con la confianza de todos y de cada uno de los

concejales y, lo que es aun más admirable, cuenta con la del pueblo de Mahón. En el primer concepto ha merecido premios y votos de alabanza del concejo; en el segundo, al reflexar la opinión pública, hemos tenido muchas veces la satisfacción de elogiarle.

El jefe de los municipales presenta anualmente una memoria explicativa de los servicios prestados, y tan a conciencia cumple este deber que en el expediente aparecen los hechos realizados por cada uno de los guardias, la fecha en que tuvieron lugar y la utilidad que reportaron. Ha sido ya presentada la memoria relativa al año 1914. Después del relato especificado y por riguroso orden cronológico, se añade un cuadro o resumen numérico en el que aparecen los méritos que en distintos conceptos pueden acreditar los guardias y su jefe.

De este modo las cifras hablan con su elocuencia irrefutable y de su lenguaje se deduce con precisión matemática el celo y actividad que durante el año ha desplegado cada uno de los vigilantes. Por consideraciones de delicadeza no creemos conveniente reproducir aquí los números respectivos a cada guardia, números que el señor Alcalde y el Ayuntamiento tendrán seguramente muy en cuenta; mas si queremos ofrecer a la pública consideración otros datos que del resumen se desprenden.

El jefe de la guardia urbana, el señor Pons Moll, no lo es sólo para mandar, sino que también demuestra que la jefatura debe dar el primer ejemplo y por esto el número de servicios por él prestados (83) supera con creces al asignado al vigilante que acredita más (49). Las faltas y hechos en que intervino la guardia municipal son: faltas de higiene 67, de la ley de carruajes 10, defraudaciones 21, faltas de moral 1, en el servicio de coches fúnebres 2, maltrato de animales 7, detenciones 36, buenos servicios 31, infracciones de bandos 52, escándalos en la vía pública 21, bicicletas 2, juegos prohibidos 15 Total 285.

Hemos querido insertar esta información por tratarse de servicios que la comunidad costea, que redundan en su favor y que por lo mismo le interesan.

El pueblo, y el Ayuntamiento que le representa, pueden estar satisfechos de la guardia municipal dignamente mandada por don Juan Pons Moll, a quien de nuevo felicitamos.

Desde San Luí

Señor Director: Creo digna de mencionar la hermosa reunión celebrada por la Tertulia Republicana el último lunes de Carnaval. Se dió un baile tricolor en alternativa con la fiesta de entrega de una bandera costeada por los republicanos del pueblo y confeccionada y bordada por nuestras correligionarias.

Me consta que la abundancia de original en cartera restringe el espacio disponible y por lo mismo he de ser muy breve. Me limito a un índice de la información que en otro caso desarrollaría.

El salón espléndidamente adornado con los tres colores de rigor estaba radiante de luz; atestado de concurrencia, en la que resaltaban mujeres hermosas. El acto de la entrega de la bandera fué profundamente emocionante. Cambiáronse saludos y afectos entre la comisión de señoritas y las representantes de la Junta Directiva y la Comisión Recreativa.

El secretario de la Sociedad, don Bartolomé Pons, dió lectura a unos vibrantes versos compuestos por un amigo de Mahón y que fueron saludados con una ovación clamorosa.

Desbordó el entusiasmo cuando al son de los bélicos acordes del himno revolucionario, de la Marsellesa, fué paseada en triunfo por todo el salón, la roja enseña.

El amigo don Gabriel Sintes en nombre de la Sociedad agradeció el regalo,

PAN TI ERNO

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

En la Panadería LA CERES

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

PLANCHADO HOLANDES

Especial para cuellos, puños y camisas

Despacho Central: Puerta Ferrisa, 15, Barcelona
Talleres: Verdi, 151 al 155, Gracia

Esta importantísima casa, la primera en España montada con todos los adelantos modernos que permiten hacer el trabajo con la mayor duración y perfección conocida, hace resultar con más economía en los precios que los que rigen para el planchado a mano cuya operación de lavado de las prendas se hace en máquinas especiales y a una alta temperatura que es garantía para la higiene. También con inmejorable perfección se LAVAN A SECO las prendas de uso externo y se tñen con procedimientos especiales.

Se reciben encargos en la Sucursal,
Pí y Margall, 93 bajos, Mahón

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica

Masaje manual y vibratorio

RAYOS X

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem ritmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

Larache y Arcia, mandados por el general Fernández Silvestre, quien en varias entrevistas que ha celebrado con el Rey, a las que asistieron el presidente del Consejo y los ministros de Guerra, Marina y Estado se acordaron, hasta en sus más pequeños detalles, los procedimientos que habrán de preceder y seguir a las operaciones de nuestra tropas en la capital diplomática del imperio cherifiano.

Ayuntamiento de Mahón

Circulación de bicicletas

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento en sesión de 17 del actual las bicicletas y motocicletas para poder circular por las calles de esta ciudad y vías públicas del término, deberán llevar el número del Registro en una placa de diez centímetros colocada en la parte posterior de la máquina, en sitio visible, al objeto de que pueda ser fácilmente leído aun cuando el ciclista continúe su camino.

Lo que se hace público para su cumplimiento, incurriendo los infractores en la multa de cinco pesetas.

Mahón 19 de Febrero de 1915.—E. Alcalde, Juan de Vida.

Exploradores de España

Asociación oficial

El próximo domingo día 21 se reunirán los exploradores frente al Ateneo a las nueve para dirigirse a Binixxa, donde pasarán el día. La comida siembre.

Mahón 18 de Febrero de 1915.—E. Jefe de tropa, Lorenzo Lafuente.

Credito Mercantil de Menorca

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable veintidós días antes de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914

Sociedad "Iberia"

Debiendo quedar vacante el día 7 del próximo mes de Abril la plaza de consejero de esta Sociedad, se hace presente por medio de este anuncio para que los que deseen ocuparla puedan enterarse de las bases para el concurso que se celebrará el día 7 de Marzo próximo, en la secretaría de esta Sociedad donde estarán a su disposición desde el día de mañana y horas de 13 a 15 y de 19 a 21; advirtiéndose que serán por cuenta del que resulte elegido los gastos de este anuncio.

Mahón 17 Febrero de 1915.—El Secretario, Jaime Jaume.

Lorenzo Pons Marqués

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8. Anunciavay, 18.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 15 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Banco de Menorca

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 4 7/8 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

LA ELECTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Cia. en Cia. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 30 del finido Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente al año 1914 que es del 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A., el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en días laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Anóden de Poniente.—Mahón 1.º Febrero 1915. Francisco F. Andreu y Cia. en Cia.

GANGA

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un crono, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un caballete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

DEL MAR

A causa del temporal no ha llegado esta madrugada de Palma, el vapor «Monte Toros».

Siendo así no saldrá esta tarde correo para Barcelona.

Si el tiempo lo permite mañana debe llegar de Barcelona el vapor «Mahón».

En carta particular que ha recibido un amigo se le dice que a principios del próximo mes de Marzo el acorazado «Pelayo» llegará de nuevo a este puerto.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—En la sección de hoy y en las de mañana se proyectará el sensacional drama gráfico «Sacrificio» en el que actúa de protagonista Enrique Borrás. En la cita de su nombre lleva este actor su mejor elogio. A las 8 y media.

Terminada la función habrá baile de piñata que de seguro se verá concurridísimo dado el numeroso pedido de localidades.

CINE CONSEY.—Hoy inaugura esta Empresa la temporada al par que la serie de días de moda. El programa es de veras atrayente y para confectionarlo no se ha reparado en obstáculos. Se proyectarán los films de gran renombre «El secreto del águila negra» (cuatro partes, dos mil metros) y «La danza fatal» (tres partes, mil quinientos metros). En esta última aparece sobre el lienzo la imagen de la seductora artista coreográfica Pastora Imperio. Mañana, tres secciones.

NUEVO CINE.—Gracias a una contrata especial precedida de difíciles gestiones se podrá proyectar esta noche y en las dos secciones de mañana la magnífica película, marca Pasquali, «Zirca».

Mañana, domingo, se dará un gran baile de piñata que empezará después de la última sección.

ATENEO DE VILLA-CARLOS.—Mañana a las 8 y media, los jóvenes aficionados representarán un chistoso sainete. Finalizará con una comedia en la que se distinguen la señorita Triay y el señor Rocá. La primera cantará couplets.

El cable Mahón-Barcelona

El señor Presidente de la Cámara de Comercio, ha recibido del Ministerio de la Gobernación la comunicación siguiente:

Ilustrísimo señor: Recibida en es-

te Departamento Ministerial la instancia en la que se solicita el tendido de un nuevo cable entre Mahón y Barcelona, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha dignado disponer se manifieste a V. I. que con fecha 26 de Enero de 1914 se remitió al Ministerio de Hacienda e expediente en solicitud de un crédito extraordinario de 3 millones 500.000 pesetas destinado a la reparación de los cables submarinos del Estado y al tendido de otros nuevos, estando incluido en estos últimos el de Mahón a Barcelona; pero en atención a las actuales circunstancias las Cortes no han podido acceder a lo solicitado y hasta que se puedan arbitrar los recursos necesarios, por ser insuficientes los consignados en presupuesto, no podrá procederse al tendido del cable solicitado.—De Real Orden lo participo a V. I. para su conocimiento.—Dios guarde a V. I. muchos años.

Madrid 12 de Febrero de 1915.—Sánchez Guerra.

Señor Presidente de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca.

En lugar de los 3.500.000 pesetas que se solicitaron para el tendido de nuevos cables y reparación de los existentes, se consignó sólo en el actual Presupuesto 1.000.000 de pesetas. Según una carta que el señor Ministro de la Gobernación dirigió al señor Squerra y que éste ha remitido al señor Presidente de la Cámara de Comercio, el señor Director General de Correos y Telégrafos se propone invertir dicho millón de pesetas en el tendido de un nuevo cable entre Larache y Arcia y de otro entre Tánger y Cádiz; en la reparación del actual cable de Mallorca a Menorca y en el tendido de otro nuevo entre ambas islas, dejando en suspenso el proyectado cable de Mahón a Barcelona, que solicitó la Cámara de Comercio, hasta que disponga del crédito necesario.

CRÓNICA LOCAL

Con el natural sentimiento hemos de añadir un nombre a la lista de defunciones anotadas y este nombre es el de persona que fué tan bondadosa como estimada. Nos referimos a la anciana doña Juana Pons Fiol, fallecida ayer tarde. Las manifestaciones de condolencia que se hacen a la familia de la extinta prueban el afecto que a la misma se profesa y la estima en que se tenía a doña Juana Pons.

Atestiguamos también nuestro sentimiento y saludamos en particular a nuestros amigos el maestro de obras don José Oñiva Pons y a su hermano don Antonio, hijos, y demás familia de la que ha dejado de existir.

La conducción del cadáver tendrá lugar esta tarde a las cuatro y media. Casa mortuoria: Comercio, 6.

En el sueto que ayer publicamos relativo al fallecimiento de la señora doña Juana Molí Andreu, viuda de Pons, comencé un error de caja que seguramente debió subsanar el buen sentido de los lectores.

Valga esta sincera rectificación.

El acto de la conducción del cadáver de la señora viuda de Pons puso de manifiesto el aprecio que le profesaban los numerosos amigos de la familia a que reiteramos la expresión de nuestro pesar.

El señor Ministro de Marina ha contestado al telegrama que le dirigió el señor Alcalde de esta ciudad en los siguientes términos:

«Agradezco cordialmente a esos Ayuntamientos y fuerzas vivas su felicitación debiendo manifestarle que las condiciones de ese puerto serán tenidas muy en cuenta y atendidas en la medida que aconsejan los altos intereses nacionales.»

Casa Benaventura. —Bastión, 23
PERFUMES Y BORDADOS

ensalzó y vitoreó la vanguardia republicana de San Luis formada por entusiastas correligionarios. Se le respondió con entusiasmo.

Hubo alegría, seductoras mascaritas, bromero, flirteos amorosos, refrescos, disfraces hermosísimos; pero al mismo tiempo orden y compostura.

Plácemes pues a la Junta Directiva, a la recreativa, a la comisión femenina que entregó la bandera, a la Sociedad y al partido republicano de San Luis que, como dijo el señor Sintés, defenderá al pueblo de las mordeduras de la venenosa serpiente del retroceso.

El Corresponsal.

La guerra y la envidia

Aunque parezca mentira, la guerra tiene sus apasionados. Es necesaria, dicen. No lo dudo. Todo lo que existe nos parece, por la sola razón de existir, que es necesario. No debiéramos molestarnos entonces por combatir las epidemias, las enfermedades, el crimen; ninguna miseria de la Humanidad. Todas llevan tanto tiempo de existir como la guerra.

La guerra despierta y fortalece virtudes sin las cuales la Humanidad caería en el embrutecimiento, aseguran sus admiradores.

¿Virtudes? Sí; las que faltan en tiempo de paz y se improvisan en tiempo de guerra. ¡Admirables virtudes! El odio y la desconfianza para el extraño, aunque no sea el enemigo beligerante; el despojo de los que hicieron honor a nuestro crédito; el engaño y la traición, auxiliares necesarios de la fuerza; el heroísmo de entre la espada y la pared, que es fácil heroísmo, y... eso sí, la compasión por las víctimas... ¡La compasión! Virtud de segunda clase, que la Humanidad prodiga a todos los humillados por el dolor o por la desgracia.

¡Si en tiempos de paz prodigara lo mismo la virtud de no envidiar a los fuertes ni a los dichosos, de respetar al inteligente y afortunado!

Yo, por mi parte, cuando veo a un hombre acudir ólcito a una desgracia, poner cuanto está de su parte por remediarla, compartir las tristezas del afligido, no estoy todavía muy seguro de que aquel hombre sea bueno. Pero si veo que a guiso se disgusta de ver a otros dichosos; que cualquier alegría, risa o juego de niños, expansión popular, apiauso al artista, le molesta y le desazona, entonces, sin duda alguna, pienso y afirmo: «Este hombre no puede ser bueno.»

Jacinto Benavente.

DE AFRICA

La ocupación de Tánger

El periódico «Patria» dice que se precia de ser el periódico que en materia de política internacional ha dado notas que, a pesar de las oficiales restricciones, se han visto siempre confirmadas.

Afirma hoy que de no ocurrir algo que haga variar las actuales circunstancias, la ocupación de Tánger por las tropas españolas es una cuestión cuya realización práctica no tardará en verse muchos días.

Francia e Inglaterra, añade, han dado ya su aquiescencia a España, y nuestro Gobierno ha enviado a Berlín a un diplomático para que exponga a la cancellería alemana los deseos del gabinete español.

Hay más—termina diciendo—las tropas que habrán de realizar el desembarco serán de las de la zona de

Ayer se desolpó con fuerza el viento. Durante la noche ha llegado a convertirse en furioso huracán que de seguro habrá ocasionado daños.

TEATRO PRINCIPAL
Sábado 20
«SACRIFICIO»
Protagonista, Enrique Borrás
Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Por la guardia municipal han sido estos días denunciados un ciclista que marchaba por la calle de Cifuentes a mayor velocidad de la permitida, y una vecina que arrojó aguas sucias sobre la vía pública.

Un nuevo acto civil que con gusto registramos viene a dar nueva prueba de que los ideales de emancipación y libertad se abren paso. Demuestra al propio tiempo que existen ciudadanos de arraigadas convicciones y probada consecuencia que sacudiendo trabas confesionales no admiten más tutela ni necesitan otra garantía que la de la ley vigente.

Estas consideraciones abanan el entusiasmo con que felicitamos a nuestros amigos la señorita Catalina Sánchez Pons y don José Camps Triay que con arreglo a ley se unieron en matrimonio el jueves.

TEATRO PRINCIPAL
Sábado 20
«SACRIFICIO»
Protagonista, Enrique Borrás
Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

En el interior de un número de «ABC» de larga fecha y con sello procedente de Murcia ha recibido una señora de esta ciudad un anónimo que contiene una oración y una advertencia.

En la oración, que nada tiene de particular, se invoca al Redentor y en la advertencia se dice que la oración debe rezarse cierto número de veces y remitirse luego en forma anónima a tantas o cuantas personas conocidas; se precisa la cifra.

Añádese que de no proceder en esta forma sobrevendrán grandes males y se cita el caso de quien por no obedecer perdió a un hijo. Hay que advertir que el anónimo viene perfectamente dirigido a la destinataria. La maldad que esto revela, seguramente frutos de un fanatismo rabioso propio de los fariseos a quienes Jesucristo llamó «raza de víboras».

Durante estos días en que ha soplado intenso viento y antes de que la lluvia mojara el piso de las calles, los que habitan en las no empedradas han visto sus domicilios invadidos por nubes de polvo que el aire hace penetrar a través de las rendijas de puertas y ventanas.

Quiénes han transitado por las ciudades y las, tales como las del Doctor Orfila, Cos de Graña, Prieto y Cales, etc., han tragado polvo a todo pulmón. La arena se introducía igualmente en los ojos y en los oídos y por entre las ropas.

Llamamos acerca del particular la atención de los señores acaide y concejal, seguros de que recogerán la indicación por cuanto el Ayuntamiento tiene acordado que en invierno y cuando llueva se rieguen las calles de piso carretero. Además así lo manda la higiene.

Próximamente volveremos sobre este asunto.
Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

MATADERO

- Reses sacrificadas el día 11 de Febrero
1 ternero, 287 kilos, Santa Magdalena
1 ternera, 103, Noria Santa María.
2 carneros, 21, San Juan, (Alayor).
2 carneros, 38, Hort den Maurilla.
1 carnero, 17,400, Binissayde des Brancons.
1 carnero, 32, Tulenti den Fave
1 carnero, 32, Tulenti den Vigo
1 carnero, 15,500, Torelló Se Costa.
9 cerdos, 615.
Día 12
1 buey, 276,500, Binichica Nou
1 vaca, 165, Noria Binimeymut.
1 ternero, 130, Estancia Ne Bone.
1 ternero, 153,500, Biniet Nou.
2 carneros, 41,500, San Juan, (Alayor).
2 carneros, 39,500, San Antoni.
3 carneros, 52, Murelllet.
6 cabras, 38, Murella Nou.
8 cerdos, 428.
Día 13
1 vaca, 151,500 kilos, Elcayduset, (Alayor).
1 ternero, 260, Estancia Bartolomé Megrana.
1 ternero, 242,500, Turraube Gran, (Alayor).
1 ternero, 133, Cugullonet.
1 ternero, 98, Antonio Palliser, (Mercedal).
1 ternero, 117,500, Biniet Nou.
1 ternera, 80, Biniparrell de Esbert.
3 carneros, 52, Murelllet.
2 carneros, 39, San Isidra.
1 carnero, 33,500, Turraube Gran, (Alayor).
3 carneros, 55, Murella Nou.
2 carneros, 37, Se Ergusam.
6 cerdos, 295.
Día 14
1 vaca, 212 kilos, Propia.
1 ternero, 131,500, Hort den Bou.
1 ternero, 164,500, Tulenti de Cristóbal.
1 ternero, 210,500, Tulenti den Vigo.
1 ternera, 94, Estancia Se Muntefieta.
2 carneros, 35, Estancia Na Urella
1 carnero, 32,500, Forae Vey.
1 carnero, 24,500, Estancia Binilleuti.
7 cerdos, 249.
Día 15
1 vaca, 162,500 kilos, Noria Santa Maris.
1 ternero, 203, Propio.
1 ternera, 212, Propia.
2 carneros, 42, Estancia de Urella.
1 carnero, 27, Turret de Baix, (San Luis)
2 carneros, 30,500, San Antoni.
1 carnero, 27,500, Del Favara.
5 cerdos, 216.

Cotización de la plata
facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona

Table with 3 columns: Item, Kilóg., Ptas.
Platino 00'00
Oro fino 00'00
Plata fina 95'00
id. 950 m. m. 90'40
id. 940 id. 89'50
id. 935 id. 89'00
id. 900 id. 85'80
id. 800 id. 76'60
id. 750 id. 64'20

Venta y compra de oro y plata en rezatos y rieles.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 17 de Febrero de 1915.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Captain Satni-André et Fils de Paris
PRECIOS DE VENTA

Table with 3 columns: Item, Kilóg., Ptas.
Gran sortido de cadenas plata para li-mosneros
Borax líquido la botella de litro 2'50
Oxido la botella de 1/4 litro 5'00
Plata fina 95'00
id. 950 m. m. 90'40
id. 940 id. 89'50
id. 935 id. 89'00
id. 900 id. 85'80
id. 800 id. 76'60
id. 750 id. 64'20
Soldadura con hechuras 64'25
Plancha latón especial para soldadura 3'50
Sierras finis la gruesa a 2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a 0'25
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia. Venta exclusiva. Hechuras el mil 8'00
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 17 de Febrero de 1915.
Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 13.

J. Gomez Fantova
MÉDICO HOMEÓPATA
Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3
Consultas de 11 a 1
RAYOS X
Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.
Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.
Duchas de aire caliente y frio.
Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.
ELECTRICIDAD ESTÁTICA
Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Servicio Telegráfico
DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

LA POLITICA

Barcelona 19, 23'40.
La clausura del Parlamento
El inesperado cierre de las Cortes ha levantado una tempestad de comentarios. La sorpresa ha sido mayor por cuanto al anunciarse las vacaciones de carnaval se previno que para la próxima sesión se avisaría a domicilio y el aviso ha sido el decreto de suspensión.

Ultimamente las conversaciones y comentarios han tomado otro sesgo muy interesante y que causa alguna emoción. Los intimos del jefe del gobierno dicen que la clausura del Parlamento ha sido impuesta por la actividad en que ha entrado la guerra europea. Esto crea una situación muy seria y en tales circunstancias juzga el gobierno que sería muy imprudente mantener abiertas las cámaras parlamentarias.

Según parece y aseguran los que se precian de bien informados España está de acuerdo con los Estados Unidos y con Italia en la cuestión del bloqueo de Inglaterra proclamado por Alemania.

Los gobernantes, dicen los intimos de Dato, deben atemperarse a la más estrecha previsión.
Falta de puntualidad
Ayer por la mañana el señor Dato fué a casa del señor Giner de los Rios con objeto de asistir a la conducción del cadáver anunciada para las ocho.

El jefe del gobierno llegó tarde, cuando ya el féetro había sido retirado. Lo mismo le sucedió al embajador de Inglaterra. Ambos firmaron en las listas.

Habla Dato
Después de ir a dar el pésame por la muerte de don Francisco Giner de los Rios el señor Dato conferenció con el presidente del Congreso señor González Besada, pero no se sabe de qué trataron.

Más tarde el jefe del gobierno recibió a los señores de la prensa y les dió las siguientes explicaciones: Quiénes me censuran olvidan que el Parlamento ha celebrado ya ciento cuarenta sesiones y que por lo mismo hubo ocasión para discutirlo todo. El Gobierno no tiene la culpa de que los debates se enreden y compliquen hasta el punto de hacerse pesados e interminables.

Tenemos la completa seguridad de que al país no le ha conmovido el decreto de suspensión de las sesiones en atención a que en el ánimo de las gentes ocupan el primer lugar otros problemas que hoy agitan y conmueven la opinión pública. Lo mismo que en España sucede en el extranjero.

La guerra ha provocado perturbaciones económicas en todos los países y estos trastornos de carácter económico repercuten en la política financiera de los gobiernos e influyen en la confección de los presupuestos. El lunes se reunirá bajo la presidencia del Rey la Junta de defensa Nacional y el mismo día celebraremos Consejo de ministros. Confirmo a ustedes la noticia de haber salido del territorio mexicano el representante español.

Entierro de Giner
Las señoritas alumnas del catedrático fallecido don Francisco Giner de los Rios cubrieron su tumba con una alfombra de flores naturales. Una indisposición impidió llegar a tiempo para el entierro al prohombre republicano portugués Bernardino Machado. Presenciaron el sepelio más de doscientos cincuenta intelectuales. Además del señor Bergamín asistieron senadores, diputados y numeroso público.

Varias noticias
Insístese en decir que el señor Andrade se encargará de la cartera de Fomento.
Palma.—El obispo señor Campins se encuentra enfermo y está grave.
Cádiz.—Han llegado los vapores «Buenos Aires» y «Conde Wilfredo». A su bordo vienen muchos emigrantes.
Cuentan horrores respecto a la situación española en que se encuentra México. Muchos que hace poco se consideraban ricos vuelven arruinados.

DE LA GUERRA

Barcelona 20, 6'15.
La vida en Inglaterra
Londres.—En la Cámara de los Comunes los diputados obreros presentaron una proposición encaminada a fijar un precio del cual no podrán pasar los vendedores de artículos de primera necesidad. El gobierno tomó en cuenta la proposición y prometió averiguar las causas que motivan la carestía de los víveres para obrar en consecuencia.

Canje.—Zeppelin destruido
Han llegado a Londres los heridos ingleses canjeados con otros alemanes. Se confirma la noticia de la destrucción de un zeppelin en las costas de Finlandia.
Italia y la guerra
Roma.—Con motivo de la reapertura del parlamento italiano se agruparon en las calles muchos millares de manifestantes. Se dieron gritos alusivos a la guerra y se libraron colisiones entre la muchedumbre y la policía, que practicó muchas detenciones. En el Congreso los diputados garibaldinos pidieron que la Cámara dirigiese un saludo y una manifestación de pésame a las familias de los italianos muertos en la campaña del Argonne. Ojalá, dijo un orador, que el recuerdo de los garibaldinos muertos en defensa de la libertad, desperté el sentimiento de los deberes que a los hijos de Italia incumbe cumplir!

Bombardeo de Reims
La artillería alemana ha reanudado el cañoneo contra Reims. Una granada a canzo la torre norte de la catedral.
Choques —Ocupación.
En la región de la Champaña se desarrollan violentas acciones seguidas de terribles choques. Las pérdidas son enormes. Igual sucede en la Alsacia y la Lorena. Los aliados han conseguido ocupar toda la Alsacia. Falta detalles de estos hechos sensacionales e importantes. De momento no se conoce más que la noticia escueta.

Requisa
El gobierno italiano ha ordenado que se hagan importantes requisas. Actualmente comisiones oficiales nombradas se incautan de los caballos y mulas de la región de Sicilia. Créese que este ganado se incorporará al ejército para ser destinado a los servicios de arrastre, carga y silla.
Barco torpedeado
Cerca de Dieppe un submarino alemán torpedó al vapor mercante francés «Dinorah». Al vapor torpedeado se le hundió una plancha, pero apesar de la avería llegó sin novedad al puerto.

Declaración.—Bronce.—Bajas
Berlín.—Dícen que en Afghanistan se ha declarado la guerra santa. Las autoridades alemanas han mandado recoger todo el bronce del imperio. Se ha publicado la lista de las bajas experimentadas por el ejército alemán desde que empezó la campaña. El total es de novecientos setenta y seis mil cuarenta y dos.

Prisioneros y trabajadores
Los prisioneros rusos en poder de Alemania han sido trasladados a Sirasburgo, donde se les dedica a trabajos mineros. Los trabajadores alemanes de este oficio serán trasladados a Francia y Bélgica.

Anuncio.—Entrevista
París.—La prensa anuncia que en breve terminará la guerra de trincheras y entrará la campaña en un período de gran actividad. Del plan que bajo la inspiración del generalísimo Joffre ha elaborado el estado mayor del ejército aliado no se sabe nada absolutamente. La reserva es completa. Roma.—Han llegado los delegados del partido católico alemán. Vienen para entrevistarse con el papa.

Orden secreta
Se asegura que el alto mando alemán ha dictado y transmitido órdenes reservadas que moderan o restringen bastante la consigna dada para el bloqueo de Inglaterra. Entré las órdenes secretas, se da por cierto que va incluida la de que los submarinos se abstengan de torpedear a los buques de los Estados Unidos. Se atribuye tal excepción al intenso efecto que produjo la nota del gobierno yanqui, respuesta al anuncio del bloqueo de Inglaterra.

De ser cierto que en este particular Italia y España están de acuerdo con Norteamérica se supone que los órdenes de excepción tendrán más alcance del expresado.
La guerra en Oriente
San Petersburgo.—En un telegrama oficial se dice: Continúan los combates, rechazados los ataques en los Kárpato, nos repulgamos en la Bukovina. Los austriacos bombardean Belgrado.

Noticias de última hora
Londres.—A pesar del bloqueo sigue el comercio normal y han llegado a Francia nuevos contingentes salidos de Inglaterra. Un periódico madrileño dice que Rusia pedirá la paz a Alemania, obligada por falta de dinero. Londres.—Se ha encontrado una plancha de la dotación del vapor español «Horacio» que se supone hundido por una mina o torpedado. París.—El parteedado ayer tarde a las tres es lacónico y sólo habla de acciones aisladas. En el canal de la Mancha un submarino torpedó a un vapor noruego.

Alicante.—Se sabe que el vapor «Turia» al hallarse a veinte millas de Liverpool fué torpedeado por un submarino y se salvó por haber izado la bandera española.
GLOSAT.—Lo habrá esta noche y mañana, tarde y noche, en el café «La Pescadora» de la calle de la Plana.
Tipografía Mahonesa calle Nueva, Mahón.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EI.

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveeder de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiré

Cardona y Orfila, 11.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Imocresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera. Advertencia infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el embarazo de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el "Folletito instructivo" que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.